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Zusammenfassung

        
Für die gastroenterologische Onkologie werden auf neuartigen Mechanismen basierende Therapiestrategien benötigt, die insbesondere keine Kreuzresistenzen mit den gegenwärtigen Standardtherapien zeigen. Einen solchen Ansatz stellt die therapeutisch intendierte Antiangiogenese dar, bei der zielgerichtet die Gefäßversorgung solider Tumoren inhibiert wird. Da sich zahlreiche gastrointestinale Tumoren durch eine ausgeprägte Neoangiogenese mit einer daraus resultierenden Hypervaskularisation auszeichnen, werden antiangiogene Therapieansätze künftig eine Schlüsselrolle in der gastroenterologischen Onkologie einnehmen. Entsprechend werden in dieser Übersichtsarbeit (i) grundlegende Mechanismen der Tumorangiogenese, (ii) aktuelle antiangiogene Interventionsansätze auf dem Gebiet der gastroenterologischen Onkologie sowie (iii) gegenwärtige Limitationen und Perspektiven dieser neuartigen Therapiestrategie dargestellt.


      
        
Abstract

        
New therapeutic strategies that notably lack cross resistance with established treatment regimens are much needed in gastroenterological oncology. One such approach is therapeutic anti-angiogenesis which aims at the inhibition of vasculature growth in solid tumours. Since numerous gastrointestinal tumours show strong tumour neoangiogenesis and consequently are highly vascularised, anti-angiogenic therapies will play a pivotal role in tomorrow’s gastroenterological oncology. Hence, this review covers (i) basic mechanisms of tumour angiogenesis, (ii) recent anti-angiogenic strategies in the field of gastroenterological oncology as well as (iii) a discussion of their current limitations and perspectives.
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